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ЗАГЛЯНУЛи в БУДУЩее НАГрАЖДеНЫ 
ЗА КАЧесТво

Моргаушское райпо и Ядринский мясокомбинат Чувашпо-
требсоюза получили награды на межрегиональном форуме «Стра-
тегия и практика успешного бизнеса», посвященном Всемирному 
Дню качества и Европейской неделе качества.

Моргаушское райпо признано лауреатом премии Главы Чувашской 
Республики в области социальной ответственности за внедрение вы-
сокоэффективных методов управления, повышения производственной 
и корпоративной культуры, профессионального уровня работников, 
социальной ответственности и этический менеджмент. Шартан «Чу-
вашский» Ядринского мясокомбината стал лауреатом Всероссийского 
конкурса программы «100 лучших товаров России». 

В основе конкурентоспособности продукции из Чувашии лежит осо-
бое отношение к труду, отметил Глава Чувашии Олег Николаев. В услови-
ях перелома технологических процессов, формирования нового уклада 
производства это важно сохранить, подчеркнул руководитель региона.

Форум «Стратегия и практика успешного бизнеса» проводится в 
Чувашии ежегодно и является одним из наиболее популярных меро-
приятий в области менеджмента качества в республике. В нем приняли 
участие эксперты из предприятий и организаций республики и других 
регионов России, представители высших учебных заведений. Он позво-
ляет обсудить не только внутриреспубликанские процессы, но и отме-
тить лучшие практики. 

«Эту традицию надо продолжить, не успокаиваться, а находиться по-
стоянно в поиске. Сам лично на это ориентирован, ориентирую на это 
членов Правительства Чувашской Республики», _ резюмировал Олег Ни-
колаев.

Предприятия Чувашпотребсоюза неоднократно становились побе-
дителями конкурсов в области качества. Дипломами  Всероссийского 
конкурса Программы «100 лучших товаров России», «Марка качества 
Чувашской Республики» награждены ООО «Ядринский мясокомбинат 
Чувашпотребсоюза», «Кооператор», хлебозаводы Моргаушского, Крас-
ноармейского, Цивильского райпо, ООО «Янтарь» Красночетайского 
райпо. Победителями конкурса «Премия Главы Чувашской Республики 
в области социальной ответственности» становились Чувашпотребсо-
юз, Чебоксарский кооперативный техникум, Красноармейское райпо, 
ООО «Общепит» Красноармейского райпо.

ГоТовЫ соТрУДНиЧАТь
Предприятия Чувашпотребсоюза при-

няли участие в торгово-закупочной сессии 
«День поставщика» в столице республики. 

ООО «Кооператор», хлебозаводы Комсомольско-
го и Цивильского райпо представили продукцию соб-
ственного производства федеральным и региональ-
ным торговым сетям. Минеральная вода, напитки, 
соки и нектары прямого отжима, другие безалкоголь-
ные напитки, хлебобулочные и кондитерские изделия 
пользуются спросом у населения в республике и за 
ее пределами. Высокое качество продукции подтвер-
ждают не только отзывы покупателей, но и дипломы 
всероссийских и региональных конкурсов качества.

 Участники торгово-закупочной сессии провели 
переговоры и приняли участие в пленарном заседа-
нии, где обсудили вопросы продвижения продукции 
местного производства. Создание условий для сбы-
та сельскохозяйственной и пищевой продукции ви-
це-премьер Дмитрий Краснов назвал приоритетным 
направлением работы исполнительных органов мест-
ного самоуправления Чувашской Республики.

 «Главный итог закупочных сессий в прошлом и 
в этом году - увеличение представленности в сред-
нем до 30 позиций местной продукции в торговых 
сетях. Учитывая возросший интерес покупателей к 
онлайн-покупкам, наши производители создают ин-
тернет-магазины с доставкой, выходят со своей про-
дукцией на маркетплейсы. Чувашпотребсоюз первым 
в из всех потребсоюзов России разработал мобиль-
ное приложение «КООПмаг», с помощью которого 
сельские жители получают возможность доставки 
товаров до дома. Сейчас оно доступно жителям Крас-
ноармейского и Моргаушского муниципальных окру-

гов. В 2024 году будет действовать по всей республи-
ке», – отметил вице-премьер.

По итогам 9 месяцев объемы электронных услуг 
и сервисов в республике выросли за год более чем в 2 
раза. Итогом реализации проведенных мероприятий 
стало увеличение представленности местной про-
дукции во всех каналах реализации до 66 процентов.

 В 2024 году в республике  планируют реализовать 
дорожную карту по поддержке местных брендов, ко-
торая будет включать все формы государственной 
поддержки и создание технологической платформы 
«Сделано в Чувашии», а также создать 4 агрегатора 
овощного, картофельного и молочного направлений. 
Местные товаропроизводители способны обеспе-
чить мясом, овощами, яйцом и молоком потребно-
сти населения республики в полном объеме, уверены 
в правительстве.

Новинки продукции представляет 
ООО «Кооператор».

Руководители 
кооперативных орга-
низаций  Чувашпо-
требсоюза приняли 
участие в стратегиче-
ской сессии «Потре-
бительская коопера-
ция нового времени: 
стратегия устойчиво-
сти». Анализировали 
прошлое и настоя-
щее, заглядывали в 
будущее вместе с биз-
нес-коучем Надеждой 
Беловой. 

КОМАНДООБРАЗОВАНИЕ
Формат встречи был непривычным. Участники 

объединились в 7 команд и, вооружившись опы-
том, знаниями, флипчартами и маркерами, пыта-
лись справиться с задачами, которые ставил перед 
ними модератор. Для начала придумали названия 
команд. «Чувашский ключ», «Универсиалы», «Пер-
ле» («Вместе» с чувашского), «Семья», «КООП-си-
ла», – все они говорят сами за себя. Тема единства и 
сплоченности была ключевой все два дня.  

Важно, что к участию в сессии были пригла-
шены не только руководители  районных потре-
бительских обществ, но и все ведущие топ-ме-
неджеры, в том числе директора хлебопекарных 
предприятий, организаций общественного пита-
ния. Коллективный разум учитывал интересы всех 
отраслей.

ТРАНСФОРМАЦИЯ
Чтобы  думать о будущем, важно не забывать 

уроки прошлого и анализировать настоящее. 
Участникам сессии напомнили, какой вступала 
потребительская кооперация республики в третье 

тысячелетие. Если коротко, то разрозненной и ха-
отичной. Автоматизация проводилась локально, 
точечно, не позволяя управлять торговыми про-
цессами. Изношенность материально-технической 
базы, отсутствие  ремонта были характерными для  
всех предприятий. 

Трансформация происходила поэтапно. Глав-
ным стало объединение экономических интересов 
райпо. Строительство и реконструкция предприя-
тий, автоматизация торговли, общественного пи-
тания, производства, объединение закупок, модер-
низация оборудования…, – все это стало новым 
витком развития для кооперативных организаций. 
Реализация отраслевых программ затем позволи-
ла принять Комплексную программу развития 
потребительской кооперации. По каждому райпо 
были разработаны локальные инвестиционные 
программы, которые позволяют добиться мак-
симально эффективного результата. Поставить 
общие интересы  выше, чем частные, оказалось 
экономически выгодней и стратегически оправ-
данней. 

(Продолжение на стр. 2) оБУЧиЛи ПроДАвЦов
На базе Чебоксарского кооперативного техникума был прове-

ден обучающий семинар для заведующих и продавцов розничных 
магазинов Чувашпотребсоюза.

Основными темами семинара стали вопросы соблюдения норма-
тивно-правовых актов в сфере торговли, требований, в том числе к 
маркировке товаров, Технических регламентов Таможенного Союза, 
особенности проведения акций «Счастливые дни в магазинах райпо», 
управление ассортиментом и т.д. Участники курсов посетили торговые 
объекты Ишлейского райпо и Чебоксарскую универсальную базу, где 
изучили опыт работы предприятий.

Вопросы развития отрасли, задачи по повышению конкуренто-
способности, эффективности работы сельских магазинов, доставки 
товаров через мобильное приложение КоопМаг обсудили на заседа-
нии круглого стола с участием заместителя председателя правления 
Чувашпотребсоюза Ириной Яшмолкиной. 

ТеПЛовиЗорЫ ДЛЯ 
БоЙЦов

Организации Чувашпотребсоюза продолжают оказывать помощь 
бойцам СВО. Из целевых средств, собранных в рамках акции «Своих 
не бросаем», были приобретены и в ближайшее время будут переданы 
солдатам два тепловизионных монокуляра. Современные технологич-
ные приборы позволяют легко обнаружить цель и идентифицировать 
её на расстоянии от 10 до 2 тысяч метров. Они работают в любое время 
суток, а также в сложных метеоусловиях.
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В ежегодной акции, а в этом году она 
проводилась в четвертый раз, приняли 
участие представители  89 российских ре-
гионов. Масштабная инициатива по сбору 
макулатуры стартовала 10 октября и прохо-
дила под эгидой общественного экологиче-
ского движения «Экосистема» в поддержку 
нацпроекта «Экология», который реализу-
ется по решению Президента. В ее рамках 

удалось собрать около 100 тысяч тонн бумажных отходов.
Победителей определили в шести номинациях среди детских садов, школ, 

ссузов, вузов, компаний и ретейлеров. В категории «Бизнес» с результатом 
111 тонн макулатуры Чувашпотребсоюз занял третье призовое место. Чу-
вашская Республика, где удалось собрать 134 тонны макулатуры,  вошла в 
топ-10 самых результативных регионов.  

– Статистика доказывает, что с каждым годом процент граждан, которые 
сортируют отходы, растет, – отметил первый заместитель министра природ-
ных ресурсов РФ Константин Цыганов. – К 2030 году мы должны обеспечить 
переработку 100% отходов. И в этом контексте важной составляющей являет-
ся информированность жителей, их участие в сортировке отходов. “БумБатл” 
позволяет продвигать идеи осознанного потребления через сбор макулатуры 
– важной и одной из самых объемных фракций в мусорном ведре каждого 
россиянина. В этом году более 2 млн участников собрали почти 100 тысяч 
тонн макулатуры. В пересчете на условно спасенные деревья можно сказать, 
что каждый участник акции уберег от вырубки минимум одно дерево. 

В 2023 году акция расширила форматы и, благодаря вовлеченности во-
лонтерского корпуса, смогла охватить более 2,5 млн участников. Экоуроки, 
тематические мастер-классы, туры по городам центральной России на «Зе-
леном фургоне», бумажный фестиваль – все эти форматы находили свою 
аудиторию и расширяли границы проекта. Вне сомнения, сбор макулатуры 
становится экологическим трендом, который из года в год задает новые ори-
ентиры, отметил сопредседатель всероссийского экологического обществен-
ного движения «Экосистема» Андрей Руднев. 

На сегодняшний день в России уже перерабатывается около 4,5 млн тонн 
макулатуры, при этом дополнительный резерв производственных мощно-
стей по переработке бумажного вторсырья в стране уже составляет около 1 
млн тонн.

– Третье место во Всероссийском конкурсе мы расцениваем как победу, 
–  прокомментировал  председатель Совета Чувашпотребсоюза Валерий Пав-
лов. – За год Чувашпотребсоюз собирает 700 тонн макулатуры. Мы проводим 
двухмесячники, выявляем лидеров, распространяем передовой опыт среди 
других кооперативных организаций. Нашими партнерами являются частные 
лица, школы, другие госучреждения, предприятия и организации всех форм 
собственности. 2024 год объявлен в Чувашии Годом экологической культуры 
и бережного природопользования, планируем принять активное участие во 
всероссийских и региональных экопроектах.

ТреТьи в россии
(Окончание. Начало на стр.1)

РЕТРОСПЕКТИВА 2023 ГОДА
Завершается год, а значит, самое время под-

водить первые итоги. Ключевыми его собы-
тиями, по мнению участников команд, стали 
130-летие потребительской кооперации Чува-
шии, победа в Кубке сельских пекарей, проект 
по школьному питанию, запуск новой продук-
товой  линейки СТМ, укрупнение двух райпо. 
Год был стремительным, ярким, насыщенным, 
результативным. Горячее обсуждение среди 
участников вызвали вопросы, что нужно оставить 
в этом году, а что непременно взять с собой. Остав-
ляем нестабильность, убыточные звенья,  высокий 
доллар. Берем с собой в багаж  мотивацию, непре-
рывное обучение сотрудников, доставку товаров 
через мобильное приложение, Комплексную про-
грамму развития. Ключевыми ресурсами в Год 
Дракона станут кадры, сплоченность, стимулиро-
вание, быстрая адаптация, взаимопомощь и нали-
чие мозгового центра в лице потребсоюза. Ответы 
с разных уголков зала были неодинаковыми, но 
удивительно дополняли друг друга, четко разгра-
ничивая сильные и слабые стороны потребкоопе-
рации. 

ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ
Экономическая и даже эпидемиологическая си-

туация в стране, развитие агломераций, санкции, 
инфляция – все это факторы, которые не могут не 
влиять на работу малого и среднего бизнеса, ра-
ботающего на селе. Деградация малых сел и дере-
вень, урбанизация приводит к тому, что молодежь 
остается в мегаполисах. В Чувашии количество 
сельских жителей за последние 5 лет уменьшилось 
на  44 тысячи человек, а ведь это потенциальные 
покупатели, клиенты, сдатчики райпо. 

Нравится нам это или нет, на смену челове-
ку приходят роботы и искусственный интеллект. 
Мир стал непредсказуемым,  стремительным, нео-
пределенным и в этой изменчивой реальности мы 
все учимся жить. Автоматизация, цифровизация, 
развитие интернет-торговли позволяют надеять-
ся, что адаптация к этим меняющимся правилам 
игры у кооператоров Чувашии пройдет макси-
мально безболезненно. 

Важно понимать эти мегатренды и быстро ре-
агировать на меняющиеся запросы. Бизнес-тренер 
предложила выделить ключевые общероссийские 
тенденции и попытаться определить, как их ис-
пользовать с пользой. Например, укрупнение биз-
неса. С одной стороны, влечет за собой некую по-
терю уникальности, с другой, позволяет сократить 
издержки и открывает новые возможности. Искус-

ЗАГЛЯНУЛи в БУДУЩее

вАШ ПЛов – ЭТо БоЖесТвеННо

Марина Пигеева работает поваром Ку-
деснерской основной общеобразователь-
ной школы Урмарского округа уже два де-
сятка лет. Честно признается, что вначале 
с опаской восприняли смену работодателя 
в трудовой книжке, но быстро поняли, что 
бояться нечего. Всем необходимым обору-
дованием школа была оснащена еще пару 
лет назад, да и новое 12-дневное меню 
мало чем отличается от того, по которому 
готовили раньше. В самой школе учится 
61 ребенок. Супы, макароны, пюре едят, а 
квашеную капусту – не любят, говорит она. 
Впрочем, всех детей она делит на две катего-
рии: тех, кто ест все и тех, кто с трудом вос-
принимает «столовскую» еду. Вопрос, какие 
блюда пользуются особой популярностью у 
детей – один из самых обсуждаемых.  

– Наши дети  любят супы, плов, салаты 
из капусты, – рассказывает старший повар 

С 1 сентября в Чувашии 
впервые в России реализу-
ется проект по централи-
зации горячего питания 
школьников. В 105 образо-
вательных организациях 
9 муниципальных округов 
организацией детского 
питания по ауторсингу 
занимаются организации 
Чувашпотребсоюза. В дни 
осенних школьных кани-
кул для поваров школь-
ных столовых провели 
обучающие курсы. 

Чувашпотребсоюз стал 
призером Всероссийской 
акции по сбору макулатуры 
«БумБатл».

Шоркистринской школы Татьяна Алексеева.  
– Даже добавки просят, говорят: «Сегодня – 
божественно!». Лучше всех аппетит у перво-
клашек и старшеклассников. 

Татьяна родом из династии железнодо-
рожников, но любовь к вкусной и здоровой 
пище пересилила и вот уже почти 35 лет она 
работает поваром школьной столовой. За 
эти годы многое поменялось. Раньше даже 
воду приходилось таскать, подогревать  ее,  
сейчас эту проблему решили бойлеры. Обо-
рудование стало более удобным, практич-
ным, но и требования к горячему питанию 
– гораздо строже. В школе  учатся 135 детей, 
работают два повара. 

– Вроде все знаем, все умеем, – говорит 
она, – но каждый раз во время подобных 
курсов узнаешь что-то новое. Главное в ра-
боте повара – трудолюбие и терпение. Ино-
гда не то что покушать, присесть некогда, но 

если любишь свою работу, то и трудностей 
не замечаешь. 

Организацией общественного питания в 
школах округа Урмарское райпо занималось 
давно. Но если вначале это были единицы, 
то с нового учебного года ООО «Общепит» 
Урмарского райпо обеспечивает горячим 
питанием около 2 тысяч детей в 14 школах и 
12 детских садах округа. Повара, которые до 
этого числились в штате учебных заведений, 
с 1 сентября остались работать в них же, но 
поменяли запись в трудовой книжке. 

– Школьные столовые округа достаточно 
неплохо оснащены технологическим обо-
рудованием, – рассказала директор ООО 
«Общепит» Марина Сейфуллина. – Есть не-
достаток малого инвентаря, но это решаемо. 
Пишем официальные письма на имя дирек-
торов школ, чего не хватает,  чтобы соблю-
дать необходимые санитарные требования, 
они закупают. 

Одна из задач регионального проекта, 
участниками которого являются организа-
ции Чувашпотребсоюза – поддержать мест-
ных товаропроизводителей. Среди постав-
щиков продуктов питания для урмарских 
школ –Чебоксарская универбаза, АККОН-
ДМОЛОКО, глава фермерского хозяйства 
Геннадий Ямуков  и  само райпо, которое 
оформило  декларацию на овощи, закуплен-
ные у владельцев ЛПХ, самозанятых. 

– Контракты на обслуживание школь-
ных столовых заключены с администра-
циями школ и детских садов сроком на два 
года, – комментирует Марина Аркаждьевна. 

–Главное, наши дети будут обеспечены ка-
чественным сбалансированным питанием. 

Курсы повышения квалификации были 
проведены совместно со специалистами 
Чувашпотребсоюза, кооперативных орга-
низаций, преподавателями Чебоксарского 
кооперативного техникума. На них подроб-
но рассмотрели все возможные нарушения, 
в том числе те, которые были выявлены в 
ходе инспекторских проверок специали-
стов потребсоюза. Наличие маркировки, 
правильное мытье посуды, приготовление 
блюд строго в соответствии с технологиче-
скими картами – мелочей в работе школь-
ных поваров нет. 

В Урмарской средней общеобразова-
тельной школе, где и было проведено обу-
чение, вместе с преподавателем техникума 
Маргаритой Сергеевой повара готовили 
котлеты из рыбы, биточки из свинины и 
говядины, фрикадельки с томатно-сметан-
ным соусом. В ходе мастер-класса подроб-
но разобрали все вопросы, начиная с того, 
как справиться с рыбной котлетной массой, 
заканчивая тем, как правильно вести доку-
ментацию.  

– Самое главное для любого специали-
ста– безгранично любить свою профессию, 
– поделилась своими впечатлениями пре-
подаватель, выпустившая за годы работы в 
техникуме не одну тысячу поваров и конди-
теров. –  Профессия повара сложна физиче-
ски и морально, но надо всегда учиться че-
му-то новому,  совершенствоваться, болеть 
душой за свое дело.

Обучающие курсы для поваров Урмарского райпо. 

ственный интеллект, о котором сейчас не говорит 
только ленивый, взять на вооружение и повысить 
эффективность работы. Холодильник или авто-
мобиль требуют ремонта? Программа подскажет, 
что нужно заменить в первую очередь, позволив 
решить многие кадровые вопросы. 

ОБРАЗ БУДУЩЕГО
Попытаться предугадать, что будет через 7 

лет, когда горизонт планирования для многих 
заметно снизился до нескольких месяцев,  кажет-
ся не совсем разумным. Но не менее ошибочно  
жить только сегодняшним днем, не выстраивая 
стратегию развития, не понимая целей и задач, к 
которым нужно стремиться. 

Направления работы, которые предложили 
участникам стратегической сессии – кадровый 
потенциал, структура потребительской коопе-
рации, укрупнение предприятий, объединенные 
закупки, магазин и  производство-2030 и имидж 
Чувашпотребсоюза будущего. С какими внутрен-
ними и внешними проблемами и рисками мы мо-
жем столкнуться, как нивелируем эти проблемы?  

Чтобы быть более востребованной, актуаль-
ной, потребкооперация должна предоставлять 
сельскому населению весь спектр услуг в режиме 
одного окна, предложили участники. Для этого 
привлекать весь арсенал современных средств. 
Анализ текущей ситуации, изучение внешней 
среды, проведение мониторинга рынка, подбор 
оптимального ассортимента,  укрупнение пред-
приятий дадут шанс небольшим производствен-
ным цехам  справиться с высокой конкуренцией. 
Как решить проблему кадров? Оптимизацией, 
совмещением должностей, переобучением, моти-
вацией   специалистов, внедрением технологий. 
Если в крупных городах есть магазины с робо-
тами, значит, появятся и в малых. Продукты по 
онлайн заказу доставит квадрокоптер. 

Потребкооперация – современная, эффектив-
ная. Это единый бренд МЕГАКООП с качествен-
ным сервисом и производством, едиными стан-
дартами работы, сфера деятельности которого 
выходит за рамки региона.  Главный приоритет – 
задачи роста и развития. Многофунциональный 
центр, работающий по принципу одного окна, 
предоставляет весь спектр услуг на селе. Что из 
этого мечты, фантастика, а что предсказанная 
реальность, узнаем совсем скоро. От идей, пред-
ложенных коллективным разумом, у автора этих 
строк захватывало дух. Пока это не дорожная 
карта, а ее контуры, очертить которые, впрочем, 
предстоит членам Совета и правления Чувашпо-
требсоюза уже в ближайшее время. 
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«сАЛЮТ» всТреТиЛ веТерАНов

Среди тех, кто на этот раз приехал на встречу с бывшими 
коллегами – заведующие магазинами, ревизоры, специали-
сты общественного питания, производства, трудовой стаж 
которых от 27 до 49 лет. Традиционно значительное время 
недельного отдыха было посвящено теме здоровья. Ветера-
ны прошли комплексное медицинское обследование в Цен-
тре здоровья, приняли участие в мастер-классе по сканди-
навской ходьбе, встретились с врачом-кардиологом. Много 
эмоций, впечатлений вызвало посещение мемориального 
комплекса «Строителям безмолвных рубежей» и музея, по-
священного подвигу жителей Поволжья, создавших Сурский 
и Казанский оборонительные рубежи, музея космонавтики 
в Шоршелах.  

Живой интерес гостей вызвало посещение кооператив-
ных организаций. На Чебоксарской универсальной базе 
директор Максим Марышев, руководители структурных по-
здразделений провели экскурсии по складским помещениям, 
рассказали о реализации проекта по объединенным закуп-
кам, цифровизации, что позволило снизить входные цены на 
товары и ускорить процесс доставки продукции до магазина. 

В Октябрьском райпо ветераны посетили магазины, кафе 
в городе Мариинский Посад, хлебокомбинат, который по-
ставляет продукцию и за пределы муниципалитета. Модер-
низация производства позволяет расширять ассортимент и 
повышать качество продукции. Председатель совета Радим 
Почемов рассказал о реализации Комплексной программы 
развития,  которая позволяет развивать многоотраслевое 
хозяйство в условиях конкуренции, процесса урбанизации. 

Многие ветераны – выпускники образовательных орга-
низаций потребкооперации, поэтому визит в Чебоксарский 
кооперативный институт,  Чебоксарский кооперативный 
техникум было воспринято с большим восторгом.   Они по-
бывали в учебных аудиториях,  лабораториях, где проводят-
ся практические занятия, оценили современные технологии, 
которые используются в образовательном процессе, посе-
тили музей потребительской кооперации Чувашской Респу-
блики. 

Председатель Совета Чувашпотребсоюза Валерий Пав-
лов рассказал об итогах деятельности кооперативных орга-
низаций Чувашпотребсоюза за последние 5 лет. Он отметил, 
что традиции, заложенные ветеранами, стали фундаментом 

Ежегодно в ноябре в 
лагере «Салют» отдыхают 
ветераны кооперативных 
организаций Чувашпотреб-
союза. Для очередной груп-
пы ветеранов в составе 31 
человека была подготовле-
на насыщенная программа 
с днями здоровья, посеще-
ниями достопримечатель-
ностей, объектов райпо. 

КооПМАГ – МАГАЗиН рАЙПо в ТвоеМ ТеЛеФоНе

–  Как возникла идея созда-
ния этого мобильного приложе-
ния? 

– Интернет-торговля – это 
не только наше настоящее, но и 
будущее. Уверена, у всех есть по-
нимание, что без развития этого 
направления у потребительской 
кооперации нет будущего. Про-
екту КоопМаг в Чувашии уже 1,5 
года. Срок небольшой, но первые 
уверенные шаги по его созданию, 
продвижению уже сделаны. 

С чего начали? Решили, что 
наиболее эффективным, удоб-
ным станет разработка специаль-
ного мобильного приложения, 
где будут учтены все наши поже-
лания с учетом современных ре-
алий, специфики. После анализа, 
изучения предложений остано-
вили выбор на местной фирме, 
которая и начала эту работу. На 

заседаниях рабочей группы кол-
легиально решали, как назвать 
приложение, каким должен быть 
дизайн, административная панель 
менеджера, сборщика. Внесли 
всю необходимую юридическую 
информацию, в том числе согла-
сие на обработку персональных 
данных, время приема заказов, 
минимальную стоимость заказа, 
стоимость доставки товара… Пы-
тались предусмотреть все нюан-
сы, которые могут возникнуть на 
практике. Процесс не быстрый и 
достаточно дорогой.  

Одним из условий в техзада-
нии для разработчиков стала воз-
можность адаптации мобильного 
приложения для других регионов. 
С небольшой доработкой его мож-
но использовать в любом регионе 
России. 

– Расскажите о самом мобиль-

Купить товар, не 
выходя из дома – это 
услуга с недавних пор 
доступна не только 
жителям больших 
городов и райцен-
тров, но и небольших 
деревень  Чувашии 
благодаря мобильно-
му приложению Кооп-
Маг, разработанному 
Чувашпотребсоюзом. 
Как развивается этот 
проект, насколько он популярен и какие надежды возлагают на него 
кооператоры республики? Обо всем этом мы беседуем с начальником 
отдела автоматизации Чувашпотребсоюза Анной Лаврентьевой.

ПоДДерЖКУ 
БУДеМ оКАЗЫвАТь 

и ДАЛьШе

На внеочередном заседании Собрания депутатов Ядрин-
ского муниципального округа Александра Краснова с вру-
чением благодарности поздравили глава муниципалитета 
Станислав Трофимов и заместитель председателя Собрания 
депутатов округа Олег Паликин. Ядринское райпо регулярно 
выделяет денежные средства, медикаменты для военнослужа-
щих, принимающих участие в специальной военной операции. 

– Я считаю, это заслуга всего коллектива Ядринского рай-
по. Мы всегда стараемся помогать своим землякам, которые 
в настоящее время выполняют боевые задачи. Наша страна 
переживает трудные времена. Участникам СВО мы оказываем 
поддержку по зову души. Каждый из нас должен делать всё от 
себя зависящее, чтобы приблизить победу и избавить страну 
от этой фашистской нечисти, – прокомментировал Александр 
Андреевич. 

Первую помощь жителям новых территорий России, 
участникам специальной военной операции Чувашпотребсо-
юз оказал еще весной прошлого года. В рамках благотвори-
тельных акций, организованных Центросоюзом Российской 
Федерации, Чувашским региональным отделением партии 
«Единая Россия», фондом «Перле» отправлены денежные 
средства, продукты питания, обмундирование, медикаменты 
на общую сумму 4,1 млн рублей.  

– С начала СВО практически во всех регионах организа-
ции потребительской кооперации принимали активное уча-
стие в формировании гуманитарной помощи. На собранные 
средства были закуплены и отправлены необходимая спецтех-
ника, радио-электронное оборудование, медицинские принад-
лежности, средства гигиены и многое другое. Вместе с жите-
лями республики кооператоры изготавливают окопные свечи, 
плетут  маскировочные сети. Мы продолжим поддерживать 
наших бойцов,  находящихся в зоне СВО, – прокомментиро-
вал председатель Совета Чувашпотребсоюза Валерий Павлов. 

Председа-
телю совета 
Ядринского 
райпо Чу-
вашпотребсо-
юза Алексан-
дру Краснову 
вручено Бла-
годарственное 
письмо от 
командования 
и личного со-
става 1251 мотострелкового полка Центрального военно-
го округа за помощь бойцам, находящимся в зоне СВО. 

ном приложении. Возникает  впе-
чатление, что удобство для поль-
зователя – один из главных его 
характеристик…

– Так и задумывалось. В ад-
министративной панели собраны 
все акционные, сезонные товары, 
в том числе те, которые проходят 
в рамках акции «Счастливые дни 
в магазинах райпо». На сегодня в 
нем около тысячи SKU, в том чис-
ле продукция хлебозаводов, орга-
низаций общественного питания 
райпо. Благодаря тому, что вся ин-
формация между мобильным при-
ложением и программой 1С-Рарус 
постоянно обновляется, в прило-
жении видны только актуальные 
цены на тот товар, который есть в 
наличии в магазине. 

Скачать КоопМаг можно с по-
мощью Google Play или App Store. 
Затем выбрать нужный товар, 
определить, входит ли твой на-

веТерАНЫ

для устойчивого развития потребительской кооперации в 
регионе. Валерий Михайлович поблагодарил их за многолет-
нюю работу, за то, что находясь на заслуженном отдыхе, вете-
раны не теряют связи с родными предприятиями. 

Нина Ивановна Чалкова в потребительской кооперации 
уже 43 года и  не намерена прерывать трудовой стаж, даже 
выйдя на пенсию. «Я много кем работала: продавцом, завма-
гом, барменом, официантом, буфетчицей и до сих пор тру-
жусь в кафе. Не хотела ехать, девочки уговорили, сказали, что 
заслужила», – рассказала ветеран Октябрьского райпо. Свое 
64-летие,  которое отметила в «Салюте», наверняка запомнит 
надолго.   

Надежда Филипповна  Никанорова начала работать в 
Дальнесормовской хлебопекарне Канашского райпо с момен-
та его открытия. Сначала пекарем, бригадиром, затем заведу-
ющей. Успевала все, говорит про себя: трудиться, побеждать 
в республиканских конкурсах «Лучший пекарь», выступать 
на сцене. Любовь к пению у нее с детства.  Чем бы ни занима-
лась: тесто месила, накладные заполняла, – всегда пела. При-
знается, что самое главное ее богатство– семья. «Что бы ни 
случилось в жизни, не надо горевать, – говорит она. – Вспо-
минайте молодость, будьте душой молодыми, тогда и стареть 
не будешь». 

Ветераны поблагодарили руководство Чувашпотребсо-
юза, кооперативных организаций и выразили надежду, что 
такие встречи будут продолжены.

селенный пункт в зону доставки, 
оформить заказ, оплатить его с по-
мощью любой банковской карты и 
ждать курьера. В течение двух ча-
сов покупка будет доставлена по-
купателю на дом или офис. 

В каждом райпо для реализа-
ции проекта выбран один крупный 
магазин в райцентре.  Вопросы ре-
ализации проекта курируют пред-
седатель совета и ответственное 
лицо, где-то это системные адми-
нистраторы, категорийные менед-
жеры, завмаги. Вопросы доставки 
решается по- разному: иногда это 
служебный автомобиль, такси или 
машина продавца, есть и такие 
примеры. 

– Насколько трудно проходит 
процесс внедрения проекта и его 
продвижения на селе?  

– На сегодня проект внедрен в 9 
кооперативных организациях. Пи-
лотными стали Красноармейское 
и Моргаушское райпо. В каждое 
райпо выезжали специалисты Чу-
вашпотребсоюза, проводили об-
учение, давали четкие пошаговые 
рекомендации, инструкции. 

Есть понимание, что для того, 
чтобы проект стал популярным, 
востребованным,  уйдут годы. Но 
и автоматизация торговли, вспом-
ните, тоже вначале вызывала не-
понимание, вопросы. Цифрови-
зация – это не просто настоящее, 
это наше будущее. Если мы дума-
ем о завтрашнем дне, мы должны 
заполнить эту нишу, расширить 
перечень  услуг, предлагаемых 

нашим покупателям. В этой же 
сфере – сотрудничество наших 
производителей с  крупнейшими 
маркетплейсами. 

Продвижение проекта – про-
цесс постоянный. Разработаны 
макеты рекламных плакатов, ли-
стовок, специальных пакетов для 
покупателей, размещается ре-
кламная информация в популяр-
ных местных пабликах. С целью 
привлечь новых пользователей 
внедрили промокод на первую 
бесплатную доставку, перед ново-
годними праздниками  совместно 
с райпо приняли решение о сни-
жении стоимости доставки до 1 
рубля. Главное – качественно вы-
полнять свою работу на каждом 
из этапов, тогда сработает самый 
эффективный способ – сарафан-
ное радио. 

Планируем, что к концу 2024 
года к мобильному приложению 
подключатся все муниципали-
теты республики. Ставим задачу 
повысить охват населенных пун-
ктов и увеличить число заказов. 
Работаем и над расширением 
ассортимента. Надеюсь, что ак-
тивными пользователями прило-
жения станут не только жители 
сел и деревень, но и крупных го-
родов, которые смогут, например, 
находясь в Москве, заказать товар 
из магазина райпо своим родным, 
проживающим в Чувашии. Уже 
сейчас в отзывах благодарят за 
разработку этого приложения, го-
ворят спасибо. 

На снимках: Ветераны в мемориальном комплексе 
«Строителям безмолвных рубежей» и на Чебоксарской 

универсальной базе.  



совеТ: ПрАвЛеНие ЧУвАШПоТреБсоЮЗА
поздравляют с юбилеем% 

МЕЛЬКОВУ Светлану Михайловну – 
председателя правления Ядринского райпо; 

с днем рождения% 

АНТИПОВУ Раису Калиновну – 
директора ООО «Коопторцентр», 

СЕЙФУЛЛИНУ Марину Аркадьевну – 
председателя совета Урмарского райпо, 
КРАСНОВУ Альбину Владимировну – 

директора ООО «Кооператор»,  
МИШАКОВУ Маргариту Юрьевну – 

главного бухгалтера ООО «ДОЛ «Салют», 
БАРКОВУ Таисию Валериановну – 

главного бухгалтера Большесундырского райпо, 
КОСОЙКИНУ Альбину Витальевну – 

главного бухгалтера Батыревского райпо, 
ИВАНОВА Константина Юрьевича – 

начальника отдела по техническим вопросам и охране труда 
ООО «Коопторгцентр».

совеТ веТерАНов ЧУвАШПоТреБсоЮЗА 
поздравляет с юбилеем% 

ЛАДУШИНУ Галину Михайловну, 
ГОЛИЦЫНА Петра Петровича – 

ветеранов потребкооперации.

КоЛЛеКТив ПореЦКоГо рАЙПо 
поздравляет с юбилеем% 

ГОРСКОГО Александра Петровича – водителя.

КоЛЛеКТив ЧеБоКсАрсКоГо 
КооПерАТивНоГо ТеХНиКУМА  

поздравляет с юбилеем% 

ЯРКИНУ Веру Ивановну, 
МОСКОВКИНА Вениамина Михайловича, 

ЕРОФЕЕВУ Татьяну Николаевну – ветеранов.
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Родился Александр Петров 13 декабря 
1933 года в деревне Паймурзино Моргауш-
ского района в многодетной крестьянской 
семье. Его отец  Петр Пахомович был очень 
активным, уважаемым человеком. Всю са-
мую сложную работу в колхозе доверяли 
именно ему, вспоминает ветеран.

В 41 году, когда началась война, малень-
кий Саша пошел в первый класс. Школа 
находилась недалеко, в соседней деревне. 
Однажды, возвращаясь после уроков, он по-
лучил сильное обморожение. Мочки ушей, 
пострадавшие от морозов, остались на всю 
жизнь как память о том, какой ценой в те 
годы давались учеба и новые знания.

После окончания школы на отчетно-вы-
борном собрании молодого, перспективного, 
его избрали заместителем секретаря колхоз-

сеКреТ ДоЛГоЛеТиЯ – восТреБовАННосТь
В этом году исполняется 

90 лет Александру Петро-
вичу Петрову –  народному 
депутату СССР, депутату 
Верховного Совета РСФСР, 
председателю Верховного 
Совета Чувашской АССР 
девятого и десятого созы-
вов, первому секретарю 
Чувашского обкома КПСС, 
автору-составителю сборни-
ка «Потребительская коопе-
рация Чувашии». Накануне 
юбилея ветеран вспоминает, 
как создавалась эта книга 
и делится секретами долго-
летия.

ной комсомольской организации, а в 1952 
году пригласили на работу в райком ВЛКСМ.  
Так началась его общественно-политиче-
ская карьера. Два года подряд он ездил на 
освоение целины в Казахстан в качестве на-
чальника эшелона. Обком комсомола помог 
Александру Петровичу и обрести семейное 
счастье. Со своей будущей женой Тамарой 
Степановной он также встретился на работе.

С 1963 года он работал в Чувашском об-
коме КПСС, через два года– первым секрета-
рем Ибресинского райкома КПСС. В 1971—
1985 годах он трудился заведующим отделом 
науки и учебных заведений, секретарем 
Чувашского обкома КПСС. С марта 1985 по 
октябрь 1988 был председателем Президи-
ума Верховного Совета Чувашской АССР, 
затем с ноября 1988 по июнь 1990 первым 

в «КоМАНДе ПервЫХ»

Конкурс проходил в молодёжной столице Рос-
сии - Нижнем Новгороде. В нём приняли участие 
70 тысяч студентов и наставников организаций 
среднего профессионального образования из 43 
регионов России. Команду Чебоксарского коопера-
тивного техникума представили  студенты Козлова 
Валентина, Колесова Юлия, Краснова Виктория, 
Матренин Кирилл, Герасимова Анастасия и заме-
ститель директора по воспитательной работе Ива-
нова Наталья. Победители заочного этапа конкурса 
при помощи жеребьевки распределились по пяти 
компетенциям, в которых и реализовывали свои 
проекты. 

– Нам предоставили возможность проявить 
свои социальные навыки в компетенции «Эмоци-
ональный интеллект, –рассказала капитан коман-
ды    Валентина Козлова. – В школе-интернате №65, 
где учатся дети с ограниченными возможностями 
здоровья, мы провели мастер-класс. Понимая, что 
ребятам не хватает любви и внимания, мы поста-
вили перед собой цель создать теплую, доброжела-
тельную атмосферу. Разработали адаптированную 
интерактивную программу «Веселое путешествие» 
на развитие коммуникативных качеств и предложи-
ли им путешествие по временам года, погружая в то 
или иное эмоциональное состояние. 

– Главное, что подарил конкурс – новые знаком-
ства и навыки, отметила Колесова Юлия. –  Безус-
ловно, настраивались на хороший результат, когда 
ехали и сильно обрадовались, что стали призерами, 
прославили свой техникум на всю Россию. Вообще, 

Команда 
Чебоксарского 
кооперативного 
техникума заня-
ла второе место 
во Всероссий-
ском конкурсе 
по практиче-
скому освоению 
социальных 
навыков «Ко-
манда Первых» 
в компетенции 
«Эмоциональ-
ный интеллект». 

веТерАНЫ

Фото из личного архива: Александр Петров с героем 
космоса, почетным пайщиком Чувашпотребсоюза 

Андрияном Николаевым и студентами.

секретарем Чувашского обкома КПСС. Год 
проработал в должности председателя Кон-
трольно-ревизионной комиссии Чувашской 
республиканской организации КПСС, а уже 
после выхода на пенсию в 1992—2000 годах 
трудился заведующим отделом публикации 
документов Центрального государственно-
го архива Чувашской Республики.  На рубе-
же веков и была издана его документальная 
книга о становлении потребительской коо-
перации в республике.

«Потребительская кооперация тем и 
отличается, что она создавалась для людей 
и благодаря помощи самих сельских жите-
лей», – рассуждает ветеран. В этой востре-
бованности и кроется секрет ее долголетия, 
считает он, лично знавший и работавший 
с Михаилом Николаевичем Харитоновым, 
Гладышевым Владимиром Анатольевичем, 
внесшими большой личный вклад в разви-
тие потребительской кооперации.

Михаил Харитонов был очень тактич-
ным, воспитанным, образованным и поэ-
тому уважаемым человеком, вспоминает 
Алексей Петрович. Во время поездок в рай-
по он всегда встречался с продавцами, заго-
товителями, пекарями и приходил в райком, 
исполком со своими предложениями по 
улучшению работы. Во многом благодаря 
личным организаторским качествам Миха-
ила Николаевича, поддержки его команды 
потребительская кооперация Чувашии уже 
в те годы была в числе лучших в системе 
Роспотребсоюза. В 1980 году было приня-
то постановление бюро Чувашского обко-
ма КПСС и Совета Министров Чувашской 
АССР о дальнейшем развитии и улучшении 

деятельности потребительской кооперации 
республики, которое позволило улучшить 
развитие материально-технической базы по-
требкооперации и эффективность ее работы.

Идею создать сборник архивных докумен-
тов о создании, развитии потребительской 
кооперации в Чувашии в Чувашпотребсою-
зе активно поддержали, отметил Александр 
Петров. В него вошли выдержки из печат-
ных изданий, материалы архивных фондов 
Центрального государственного архива 
Чувашской Республики, Чувашского нацио-
нального музея, музея потребительской коо-
перации Чувашской Республики. Спустя годы 
он по-прежнему является настольной книгой 
для многих, кто интересуется историей ре-
спублики, пособием для студентов, препода-
вателей при изучении развития кооператив-
ного движения в регионе.

За достигнутые трудовые успехи, актив-
ную общественную деятельность Александр 
Петрович награжден Орденом Трудового 
Красного Знамени, Орденом «За заслуги перед 
Чувашской Республикой», Орденом Алексан-
дра Невского, Благодарностью Президента 
Российской Федерации, является Почётным 
гражданином Чувашской Республики.

«Как в сказке ничего не происходило, 
надо было пахать и пахать, но я благодарен 
судьбе за все, что случилось в моей жизни», – 
говорил ветеран в одном из своих интервью. 
Свой 90-летний юбилей он готовится встре-
тить в кругу близких и родных. Секретом сво-
его долголетия считает отсутствие вредных 
привычек и активный образ жизни, в кото-
рый входят ежедневные пешие прогулки на 
свежем воздухе.

хочется отметить дружелюбную атмосферу. Сту-
денты с разных регионов познакомились, стали 
участниками социальных акций. Это круто. 

– Было сложно, не спали, работали, – поделил-
ся впечатлениями Матренин Кирилл, – в итоге все 
у нас получилось, мы – молодцы. Наша сплочен-
ность и привела к успеху. 

«Ребята справились достойно, сотрудники 
школы-интерната высоко оценили старания наших 
студентов», – прокомментировала заместитель ди-
ректора по воспитательной работе Чебоксарского 
кооперативного техникума Наталья Иванова. Эта 
победа подарила им веру в себя, свои возможно-
сти, считает педагог. Она отметила, что в послед-
ние годы большое внимание уделяется не только 
образованию, но и воспитанию подрастающего 
поколения. 

– Число различных проектов, которые моти-
вируют ребят, стало гораздо больше, и как пока-
зывает практика, улучшаются и образовательные 
результаты, – рассказала Наталья Аверкиевна. – 
Конкурс «Команда первых» направлен на развитие 
таких навыков, как умение публично выступать, 
работать в команде, чтобы получить максимально 
эффективный результат. Эти навыки мы стараемся 
развивать и в нашем техникуме с помощью самых 
различных кейсов. 

Команды-финалисты  в качестве приза получи-
ли авторские туры по России от программы «Боль-
ше, чем путешествие» и возможность принять уча-
стие в образовательной программе в Машуке.


